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VERBALE DEL COLLEGIO DEI DOCENTI DEL CORSO DI DOTTORATO DI RICERCA 
IN “DIRITTO DEI MERCATI EUROPEI E GLOBALI. CRISI, DIRITTI, REGOLAZIONE” 
 

Il giorno 6 aprile 2022, alle ore 15.00 si è riunito il Collegio dei Docenti del corso di Dottorato di Ricerca 
in “Diritto dei mercati europei e globali”, in modalità a distanza tramite piattaforma Zoom, per discutere 
il seguente  
 
Ordine del giorno: 
 

1. approvazione verbale seduta precedente; 
2. comunicazioni della Coordinatrice; 
3. proposta di ingresso nel collegio docenti del dott. Francesco Gatta, rtdA di Diritto internazionale; 
3 bis. approvazione delle relazioni di Raffaele Croce e Francesco Maria Damosso (vincitori XXXVI 

ciclo borse aggiuntive Regione Lazio), relative alle attività svolte durante il primo anno di dottorato, e 
loro ammissione al secondo anno; 

4. offerta formativa anno 2022; 
5. varie ed eventuali. 

Partecipano alla seduta: 

Membri del Collegio Partecipa Non partecipa 

1. Silvia Allegrezza  Xg. 

2. Stefano Battini X  

3. Maurizio Benincasa  X 

4. Alessandro Bufalini X  

5. Jean Pierre Cassarino  X 

6. Daniela Comandè X  

7. Nicola Corbo   X 

8. Alessandro Corda  X 

9. Daniela Di Ottavio  X  

10. Giovanni Farese   X 

11. Jordi Nieva Fenoll  X 

12. Martina Galli X  

13. Andrea Genovese  X  

14. Gina Gioia  X  

15. Ermanno La Marca X  

16. Fabio Pacini X  

17. Luigi Principato   X 

18. Rosa Anna Ruggiero X  

19. Mario Savino X  

20. Carlo Sotis  X  

21. Alberto Spinosa  X  

22. Alessandro Sterpa  X 

23. Daniela Vitiello X  

24. Andrea Della Casa X  

 
 

La Coordinatrice, constatata la presenza del numero legale, dichiara valida la seduta. Svolge le funzioni di 
segretario verbalizzatore la prof. ssa Daniela Vitiello. 
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Ordine del giorno 
 

1. Approvazione verbale seduta precedente 
 

Il Collegio, presa visione del verbale, approva. 
 

 
2. Comunicazioni della Coordinatrice  

 
1) Linee guida per l’accreditamento del dottorato di ricerca. Ai sensi delle disposizioni ivi contenute, 
possono far parte del collegio dei docenti, ai fini dell’accreditamento, i professori di prima e seconda 
fascia, i ricercatori di ruolo e i ricercatori t.d. di tipo b). I ricercatori t.d. di tipo a) possono far parte del 
collegio, ma non possono contribuire all’accreditamento.  
La Coordinatrice ricorda che dei 12 componenti del collegio, almeno la metà devono essere professori di 
prima e seconda fascia. La scelta prudenziale, seguita anche per la VQR, impone un rigoroso rispetto di 
questo parametro numerico. Per quanto riguarda la qualificazione scientifica del collegio, i professori di 
prima e seconda fascia devono possedere almeno 2 valori soglia per le rispettive fasce di ASN. La 
Coordinatrice ricorda altresì che le linee guida danno ampio rilievo alla definizione dell’offerta formativa 
che deve essere garantita per il prossimo ciclo di dottorato. 
 
2) Risultati della procedura per l’istituzione di una borsa di dottorato finanziata dalla regione Lazio. 
All’esito della selezione, il progetto di ricerca presentato dalla dott.ssa Lener è stato dichiarato idoneo, 
ma non è stato finanziato. La Coordinatrice informa il collegio di aver acquisito la disponibilità del co-
finanziatore privato a portare il co-finanziamento dal 30 al 60%, acquisita la quale è stata trovata una 
soluzione per consentire l’erogazione della borsa di dottorato mediante l’utilizzo di un residuo non 
goduto della borsa di dottorato della dott.ssa Brembati e l’attivazione di risorse messe a disposizione dal 
progetto “Giustizia agile”.  
 

3. Proposta di ingresso nel collegio docenti del dott. Francesco Gatta, rtdA di Diritto 
internazionale 
 

La Coordinatrice propone di ammettere al collegio docenti del dottorato il dott. Francesco Gatta, che 
ha preso servizio al DEIM come ricercartore a tempo determinato di diritto internazionale.  
 

Il Collegio approva. 
 

 
3 bis. Approvazione delle relazioni di Raffaele Croce e Francesco Maria Damosso (vincitori 

XXXVI ciclo borse aggiuntive Regione Lazio), relative alle attività svolte durante il primo anno 
di dottorato, e loro ammissione al secondo anno 

 
La Coordinatrice comunica che per i dottorandi XXXVI ciclo Raffaele Croce e Francesco Maria 

Damosso, vincitori delle borse cofinanziate lo scorso anno dalla Regione Lazio, è necessario procedere 
all’approvazione delle rispettive relazioni relative alle attività svolte durante il primo anno di dottorato, 
che saranno poi caricate sul portale della Regione Lazio. Ricorda che il lavoro di Raffaele Croce e 
Francesco Maria Damosso era stato già apprezzato durante il Collegio docenti dello scorso 5 novembre 
2021, anche all’esito della riunione di verifica del 4 novembre 2021, sia con riguardo alle ricerche in corso, 
sia con riferimento al loro coinvolgimento nelle iniziative dell’Ateneo, tra cui “Game of Rights”.  

Il Collegio è invitato a deliberare sull’approvazione delle relazioni e sul passaggio al secondo anno dei 
dottorandi Raffaele Croce e Francesco Maria Damosso. 
 

Il Collegio approva seduta stante. 
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4. Offerta formativa anno 2022 

 
Durante lo scorso collegio, la Coordinatrice ha proposto di organizzare per quest’anno un ciclo di 

seminari, concepito come un corso di eccellenza, che abbia le caratteristiche di quello su “Diritto e 
potere” svoltosi durante l’a.a. 2020-2021. La proposta viene rilanciata e sostanziata come un ciclo di 
seminari sul tema dell’efficienza. La proposta riceve il convinto supporto dei prof. Battini, Savino, Sotis 
e Spinosa. Il prof. Sotis suggerisce di espandere l’oggetto del corso al tema “Efficacia, efficienza e 
sostenibilità”. Dal punto di vista del metodo, Sotis propone di combinare incontro teorico-pratici con 
incontri auto-organizzati dai dottorandi. Il prof. Battini propone: “Diritto ed efficienza”. 
 
Il prof. Genovese entra alle ore 15:27. 
 
Quanto alla definizione dei contenuti e all’organizzazione del ciclo di seminari, la Coordinatrice invita i 
componenti del collegio a manifestare il proprio interesse e la disponibilità ad assumere il coordinamento 
dell’iniziativa. Si offrono i prof. Battini, Lamarca, Spinosa e la dott.ssa Galli.  
 
Il prof. Sotis invita il collegio a determinare la metodologia degli incontri, se trasversali e interdisciplinari 
(tema declinato per problemi) oppure mono-disciplinari (tema declinato per materie). La dott.ssa Galli 
suggerisce di optare per una modalità mista, con alcuni incontri in presenza e altri a distanza.  
 
Il dott. Bufalini suggerisce di non predeterminare l’approccio metodologico, in modo assicurare una certa 
flessibilità. Il prof. Battini sottolinea che la modalità a distanza potrebbe semplificare la gestione del ciclo 
di seminari, propone di adottare l’approccio dello scorso anno, integrandolo con alcuni incontri 
interdisciplinari. Il prof. Savino invita a considerare le possibilità offerte dall’aula 6 DISTU (aula 
multimediale) al fine di prevedere incontri in modalità mista. La prof.ssa Gioia concorda.  
 
La dott.ssa Galli propone un incontro in cui coinvolgere competenze economiche. La proposta incontra 
il favore del collegio. Il prof. Sotis invita a un’ampia contaminazione tra le discipline. Il prof. Savino 
richiama l’attualità delle valutazioni di impatto delle norme, che possono offrire un’interessante chiave di 
lettura del ruolo dell’efficienza nei processi di policy-making.  
 
Il prof. Savino ricorda che nell’ambito del progetto di eccellenza IntoME sarà organizzato un seminario 
dottorale sul tema dell’integrazione dei migranti nel mercato del lavoro, seminario che potrebbe essere 
integrato nel ciclo di seminari sull’efficienza.  
 
La Coordinatrice invita i colleghi che coordineranno i lavori a presentare una prima bozza del progetto 
dell’offerta formativa entro 15 giorni.  
 

5. Varie ed eventuali 
 

Possibilità di un incontro con l’Agenzia industrie difesa. Il prof. Bufalini informa di aver parlato con il 
dott. Corrado Conta, che si è detto disponibilità a un incontro su temi geopolitici, in cui sia invitato a 
parlare il Senatore La Torre. Il prof. Bufalini sottolinea comunque che l’incontro potrebbe essere 
finalizzato a illustrare agli studenti le possibilità di tirocinio offerte dall’Agenzia. 
 
Non essendoci altro da deliberare, la Coordinatrice toglie la seduta alle ore 16:38. 
 
La Coordinatrice 
(prof. Rosa Anna Ruggiero) 
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Il segretario verbalizzante 
(dott.ssa Daniela Vitiello) 

 


